

AMLO: “Allende también nos legó una revolución de conciencias”

PEDRO DOMÍNGUEZ, SANTIAGO DE CHILE

El presidente Andrés Manuel López Obrador rindió homenaje en La Moneda a Salvador Allende y aseguró que la traición de Pinochet con el golpe de 1973 es “una mancha que no se borra ni con toda el agua de los océanos”; recordó que el mandatario despuesto dejó muchas lecciones, pero destacó una: la transformación requiere de una “revolución de conciencias”. PAG. 10



López Obrador, flanqueado por el mandatario de Chile, Gabriel Boric, e Isabel Allende, hija del ex presidente asesinado. ESPECIAL

AMLO: “Allende también nos legó una revolución de conciencias”

Gira. El golpe de Pinochet, una mancha que no se borra ni con todos los océanos, dice

PEDRO DOMÍNGUEZ
SANTIAGO DE CHILE



De Salvador Allende aprendí que para una verdadera transformación se necesita una revolución de conciencias, afirmó el presidente Andrés Manuel López Obrador al rendir homenaje en el palacio de La Moneda al depuesto mandatario chileno.

Agregó que el golpe de Estado de Augusto Pinochet en 1973 fue abominable y es “una mancha que no se borra ni con toda el agua de los océanos”.

Ante su homólogo de Chile, Gabriel Boric, López Obrador manifestó que Allende aún gobierna con su ejemplo y es el dirigente al que más admira porque fue un hombre bueno, “víctima de canallas”.

Dejó muchas lecciones de humanismo, dignidad y democracia. “Desde luego, esta revolución de las conciencias para construir una fuerza transformadora requiere de mucho trabajo educativo con la gente y de predicar con el ejemplo; exige temple, convicciones y perseverancia pero, sobre todo, demanda de definición y acciones en favor de los más necesitados, en favor de los pobres”, agregó.

A 50 años del golpe militar, el Presidente expuso: “El que opta por la lucha armada sabe que se trata de vencer o morir, pero el que no quiere la violencia para su pueblo ni para nadie y ve con profundo respeto, con profundo amor incluso, al adversario, no merece ser tratado de esa manera. La traición de Augusto Pinochet fue abominable, es una mancha que no se borra ni con toda el agua de los océanos”.

Como parte de sus actividades en el país andino, López Obrador se reunió con exiliados chilenos que vivieron en México, frente a quienes dijo que como homenaje a Allende en nuestro país ha disminuido la pobreza y la desigualdad, a diferencia de 2010 cuando al país lo gobernaba un presidente “espurio” (Felipe Calderón) y la brecha entre ricos y pobres era de “35 veces”.

En su oportunidad, la canciller Alicia Bárcena hizo un reconocimiento a Gonzalo Martínez Corbalá, quien fue el embajador mexi-

cano cuando se dio el golpe militar encabezado por Pinochet y le abrió las puertas del país a chilenos que viajaron el avión “Sinaloa” de Aeroméxico, entre los cuales estaban Isabel Allende, Hortensia Busi de Allende y Carmen Paz.

Asimismo, en un acto celebrado en la residencia de México en Chile, el mandatario restituyó la condecoración del Águila Azteca en grado de collar a Salvador Allende y entregó el mismo reconocimiento, pero en grado de insignia, a la senadora Isabel Allende, hija del presidente depuesto, por sus labores para restaurar el sistema democrático en su país.

Antes de la ceremonia con Boric, el presidente López Obrador se reunió con el primer ministro de Portugal, António Luís Santos da Costa, de manera privada. En el encuentro participaron Bárcena y el secretario de Defensa, Luis Cresencio Sandoval.

Por la noche, miles de mujeres vestidas de negro y con velas rodearon el Palacio de La Moneda y se manifestaron para que nunca se repita una dictadura militar en su país. Viudas, madres y hermanas de ejecutados y desaparecidos por el gobierno de Pinochet caminaron por el centro de la capital y mantuvieron su mitin por más de tres horas. ■





Miles de mujeres ataviadas de negro y con veladoras se manifestaron frente al palacio de La Moneda. PEDRO DOMÍNGUEZ



López Obrador se reunió con el primer ministro portugués, António Luís Santos. ESPECIAL



Dan a Sheinbaum nombramiento y anuncia recorrido

Claudia Sheinbaum recibió ayer el nombramiento de "coordinadora de los comités de defensa de la 4T", lo que la hace la virtual candidata de Morena, PT y PVEM al 2024. Sheinbaum pidió ayer a Morena un programa claro de gobierno, mayor apertura y una amplia movilización por el país. Convocó a todas las clases sociales y arremetió contra el Frente: "es el mismo PRIAN sin nada que ofrecer (...), los mexicanos no quieren reconciliarse con la corrupción", dijo.

—Victor Chávez / PÁG.43



Piden apoyarla sin 'regateos'. Inicia 'gira' el domingo 17 de septiembre.

FOTONOTA
LLAMADO



CUARTOSCURO

Recibe Claudia constancia

Candidata. Al recibir ayer el nombramiento formal de coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación y candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum llamó al partido a tener "un programa claro" de gobierno y mayor apertura. **Foto: Cuartoscuro**



Comandará Sheinbaum la Transformación

Tras recibir la constancia como coordinadora nacional de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum hizo un llamado a la unidad y dejó tarea a la militancia



3

Comandará Sheinbaum la Transformación #CambioDeMando

Tras recibir la constancia como coordinadora nacional de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum hizo un llamado a la unidad

POR DAVID MARTÍNEZ

Al ser investida como coordinadora nacional de los comités de defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, hizo un llamado a la unidad y a abrir el movimiento a toda la ciudadanía.

Con el nombramiento, se oficializa que será la candidata del partido a la presidencia de México en el año 2024. Lo anterior, durante la Tercera Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Morena, que tuvo lugar en el World Trade Center de la Ciudad de México.

Al evento asistieron la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama; Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos, así como Martí Batres, jefe de Gobierno de la Ciudad de México. En el presidium, estuvieron los exaspirantes

a coordinadores nacionales de

la Cuarta Transformación, Manuel Velasco, Gerardo Noroña y Ricardo Monreal. También, el presidente del consejo nacional, Alfonso Durazo, y el presidente de Morena, Mario Delgado.

Sin embargo, no fueron los exaspirantes a coordinadores, Marcelo Ebrard, y Adán Augusto López.

Tras recibir el nombramiento, Sheinbaum dio un discurso en el que hizo un llamado de unidad y también encargó cinco tareas a la militancia.

Las tareas a la militancia de Morena son, primero, el fortalecimiento de la organización del movimiento a través de la confirmación de comités de defensa de la Cuarta Transformación "en cada municipio, en cada cuadra". La segunda tarea es la consolidación del programa Continuidad con Cambio.

Mientras que la tercera, la difusión de los logros de la Cuarta Transformación.

La cuarta es abrir la convocatoria para las coordinaciones estatales, distritales y municipales. Y la quinta, consolidar la alianza con el Partido Verde Ecologista de México y el Partido del Trabajo.

"Les propongo abrir nuestro movimiento garantizando



nuestros principios. Es una amplia convocatoria, pues estoy convencida de que hay mexicanos y mexicanas que quieren formar parte de esta transformación”, declaró.

La mandataria recalcó que las puertas del partido están abiertas para todos. Y aprovechó para destacar los logros que ha tenido la Cuarta Transformación. “Vale la pena mencionarlos porque no los ha habido en ningún otro lugar del mundo”, detalló.

Entre los logros, Sheinbaum destacó el rescate de Petróleos Mexicanos, la Comisión Federal de Electricidad, la construcción de refinerías, la construcción de nuevos puertos y un nuevo aeropuerto, planes de justicia social, nacionalización del litio, el plan sonora, la ampliación de distritos de riego, un nuevo modelo de salud pública que está en camino a consolidarse, la modificación de las pensiones sin endeudar al país y que se ha logrado la moneda más sólida del mundo.

Sheinbaum prometió que no va a defraudar a México en caso de llegar a la Presidencia y que llevará a cabo lo que llamó su programa “Continuidad con Cambio”.

Igualmente, informó que el domingo 17 de septiembre iniciará por el país una gira de unidad y movilización.





Llama Sheinbaum a poner segundo piso a la transformación

Exhorta a dirigentes y militantes a ir por "el carro completo" en 2024

**SALVADOR CORONA
Y YALINA RUIZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

Al recibir la constancia como coordinadora Nacional de la Defensa de los Comités de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum pidió a la cúpula y militancia de Morena, PT y Verde ir por "carro completo" para el 2024 con alcaldías, diputaciones, nueve gubernaturas y la Presidencia de la República.

En su discurso, y arropada por las dirigencias nacionales, gobernadores, legisladores y funcionarios del gabinete presidencial, Sheinbaum delineó cinco tareas para darle continuidad con "sello propio" y seguir construyendo "el segundo piso de la transformación".

| NACIÓN | A6



Claudia Sheinbaum levanta la constancia, rodeada de dirigentes y legisladores morenistas que acudieron al evento.

DIEGO SIMÓN SÁNCHEZ. EL UNIVERSAL

SUCESIÓN 2024

Sheinbaum: vamos por el carro completo en 2024

En el Consejo Nacional de su partido y tras recibir su constancia como coordinadora de la Defensa de la 4T, llama a la militancia a darle continuidad al movimiento con sello propio

**SALVADOR CORONA
Y YALINA RUIZ**

—nacion@eluniversal.com.mx

A dos meses de comenzar las precampañas, la virtual candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, anunció que van por el "carro completo" para la elección de 2024,

por lo que hizo un llamado a la militancia a hacer cinco tareas para darle continuidad con "sello propio" a la Cuarta Transformación.

Tras haber recibido la constancia de nombramiento como coordinadora nacional de los Comités de la Defensa de la Transformación, Sheinbaum anunció que a partir del

17 de septiembre comenzará un nuevo recorrido por el país para sumar a todas las clase sociales.

Arropada por más de 200 consejeros de Morena, y ante el grito de "¡presidenta, presidencial!", la exmandataria capitalina encomendó cinco tareas a la militancia morenista: el fortalecimiento



Sheinbaum: vamos por el carro completo en 2024

de organización del movimiento de la Cuarta Transformación casa por casa en cada estado; la segunda es la continuidad con cambio con el programa de nación, pero “con sello propio, continuidad con cambio”.

La tercera es la difusión de los logros de la Cuarta Transformación y, en su momento, propuesta de continuidad y cambio; la cuarta es que todos asuman la tarea de la unidad para consolidar el movimiento.

La quinta es consolidar la alianza con los partidos del Trabajo y Verde, así como una convocatoria nacional para los que quieran ser parte del movimiento, de todas clases sociales, corrientes ideológicas, para seguir construyendo el “segundo piso de la transformación”, por lo que comenzará una gira por el país a partir del siguiente domingo.

“A los que quieren que México siga fortaleciéndose por el camino de la honestidad, el camino de un Estado de bienestar, de los derechos del pueblo de México, el camino del fortalecimiento de la educación pública, la salud pública, el acceso a la vivienda, del salario digno, el trabajo digno; el de la infraestructura pública que potencia la inversión privada, el de la inversión privada que genera bienestar, el de la protección de nuestros recursos naturales y el medio ambiente, el de la libertad, de la democracia, en contra de cualquier forma de discriminación y, sobre todo, el México de la esperanza y la alegría, que está en el corazón del pueblo de México”, dijo.

En ese sentido, la aspirante presidencial recordó que el pasado jueves recibió de manos del Mandatario federal el bastón de mando, por lo que subrayó que “no los voy a defraudar y voy a estar a la altura de las circunstancias”.

Sheinbaum Pardo criticó a Xóchitl Gálvez, sin mencionarla por su nombre, y dijo que “los del pasado” nunca cumplieron sus promesas y nunca las van a cumplir, y ahora se llaman Frente Amplio, “pero son los mismos de siempre: son el PRI y el PAN juntos”.

“Somos humanistas y somos mexicanos que seguimos convocando a consolidar el renacimiento de México... no debemos olvidar que siguen presentes los que quieren regresar al pasado, ahora con máscara de cambio, como la mentira de Fox, y hay que recordarlo a los jóvenes, pues ya

son 19 años del desafuero”.

Abundó que el PRIAN hoy no tienen ideología ni nada que ofrecer, más que hablar en contra de la Cuarta Transformación; dijo que sólo usan disfraces, y que recientemente lo hacen de “ciudadanos” que llaman a una falsa reconciliación.

“Las y los mexicanos no quieren reconciliarse con la corrupción”, señaló a los cientos de militantes que se dieron cita en el World Trade Center de la Ciudad de México.

Anunció que además de la Presencia de la República, van por diputaciones, senadurías, y gubernaturas que se disputarán el siguiente año.

“Desde aquí, querido Presidente y pueblo de México, sepan que su gobierno será espectacular al cierre, porque una vez más con el pueblo de México, estaremos haciendo historia. Vamos a ganar 2024, vamos por los diputados locales, por las presidencias municipales, por las nueve gubernaturas, por las senadurías y los diputados federales por la Presidencia”.

Al recibir la constancia, Sheinbaum aseguró que “la puerta de Morena está abierta”, ya que Marcelo Ebrard no ha fijado una postura sobre su permanencia en el partido.

Refrenda apoyo

Durante el Consejo Nacional, Ricardo Monreal señaló que ganar la Presidencia es importante, pero también 2 mil 246 cargos públicos, incluida la mayoría en el Congreso, con los partidos aliados, PT y PVEM. Y pidió que se cuide la injerencia del crimen organizado en la siguiente elección, así como el perfil de los candidatos, su financiamiento.

Manuel Velasco refrendó su total apoyo a Sheinbaum y dijo que se encuentran sin titubeos, regateos ni condicionamientos. “En 2024 vamos a arrasar la Presidencia con nuestra candidata, vamos a ganar con el mejor proyecto que ha construido el presidente Andrés Manuel López Obrador”. Adán Augusto López no estuvo en el consejo. ●

EL DATO

Antonio Pérez, diputado federal y padre de Sergio Checo Pérez, dijo que no hay aspirante mejor que él para la gubernatura de Jalisco. “Le soy sincero, si me dice que hay otro mejor candidato que su servidor, yo meto reverencia”, afirmó.

CLAUDIA SHEINBAUM

Coordinadora de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación

“Somos humanistas y somos mexicanos que seguimos convocando a consolidar el renacimiento de México”

“Desde aquí, querido Presidente y pueblo de México, sepan que su gobierno será espectacular al cierre, porque una vez más con el pueblo de México, estaremos haciendo historia”





Más de 200 consejeros de Morena corearon "presidenta, presidenta!" a Claudia Sheinbaum, quien se comprometió a no fallarles y dar continuidad con cambio.



PACTAN MÉXICO Y CHILE RENOVAR TLC



#MÉXICO-CHILE

Presidentes pactan que se renueve TLC

AMLO DEDICA, COMO HOMENAJE A ALLENDE, BAJA EN LA POBREZA

POR IVÁN EVAIR SALDAÑA
PAIS@ELHERALDODEMEXICO.COM

SANTIAGO DE CHILE. Los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Gabriel Boric pactaron este domingo actualizar el Tratado de Libre Comercio entre México y Chile, que cumplirá 25 años, en 2024.

El acuerdo fue pactado luego de una reunión privada que ambos mandatarios sostuvieron por una hora en el Salón Blanco del Palacio de la Moneda, el antiguo despacho del expresidente Salvador Allende.

El mandatario de izquierda chileno resaltó que actualmente

la hermandad “se proyecta al futuro con base en un compromiso ineludible con la democracia centrada en el pueblo”. Incluso, parafraseó el lema de su par mexicano: “Los pobres primero”.

López Obrador presumió la reducción de la pobreza y la desigualdad en México durante su gobierno y lo dedicó como “un homenaje” al expresidente chileno, Salvador Allende, pues reveló que de él tomó ejemplos de “humanismo, dignidad y democracia” para crear el movimiento de la Cuarta Transformación (4T).

El mandatario viajó por primera vez al país sudamericano para estar presente hoy en los actos conmemorativos por los 50 años del golpe de Estado contra Allende y su fallecimiento, y por los asesinados, desaparecidos, torturados y exiliados chilenos a causa de la dictadura de Augusto Pinochet.

Su primer acto público fue un mensaje a la prensa conjunto con Gabriel Boric, en el histórico

Palacio de la Moneda, luego de que ambos sostuvieron una reunión privada en el Salón Blanco, antiguo despacho de Allende.

Ante la prensa, en el Salón O'Higgins, el mandatario mexicano confesó que Allende es el dirigente extranjero que más



admira, porque durante su gobierno "fue un humanista, un hombre bueno, (pero) víctima de canallas".

López Obrador entregó la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca en grado de Insignia a la senadora Isabel Allende Bussi, mismo reconocimiento que recibió su padre, Salvador Allende, en 1972. "La familia Allende está en nuestro corazón; recordándoles a todos ustedes lo que ya saben y han vivido: que México, al igual que Chile, es su patria", dijo AMLO. 

AYUDA
NACIONAL

500
CHILENOS REFUGIÓ
LA EMBAJADA
MEXICANA.

350

MÁS, EN LA
RESIDENCIA
OFICIAL.

ACTIVIDAD
DE LÓPEZ
OBRADOR

- Develó una placa en la Residencia mexicana, por los exiliados.
- También se reunió con el primer ministro de Portugal.





FOTO: AFP

PRESENCIA MEXICANA

1 • El acuerdo con López Obrador incluye "seguir perfeccionando y fortaleciendo el Fondo de Cooperación Chile-México".

2 • Ahora se gobierna para el pueblo y no simulando una democracia para favorecer a la oligarquía, aseguró el mandatario mexicano.

3 • El Presidente entregó la condecoración de la Orden Mexicana del Águila Azteca, en grado collar, a María Isabel Allende Bussi.



PRIVADOS LAS CUIDAN

Gastan 838 mdp en la seguridad de las aduanas

Las Administraciones del Sistema Portuario Nacional han desembolsado 838.8 millones de pesos en los últimos dos años en servicios de seguridad privada, es decir, en el lapso en el que la Secretaría de Marina tomó el mando de esos organismos federales. De las 16 que hay en las costas del país, en 11 se han realizado los contratos, a pesar de que efectivos de la Armada también realizan labores de resguardo y vigilancia en puertos y aduanas. Según el *Cuarto Informe de Labores 2021-2022* de la Secretaría de Marina, la dependencia a cargo del almirante José Rafael Ojeda Durán tiene un despliegue de dos mil 205 elementos en las aduanas. **Pág. 4**

EN LOS ÚLTIMOS DOS AÑOS

Gastan 838 mdp en seguridad privada para puertos de Semar

Pese a que la Secretaría de Marina tomó el mando, 11 de esos organismos federales contrataron a empresas de vigilancia

RIVELINO RUEDA



Las Administraciones del Sistema Portuario Nacional (ASIPONAS) han desembolsado 838.8 millones de pesos en los últimos dos años en servicios de seguridad privada, es decir, en el lapso en el que la Secretaría de Marina tomó el mando de esos organismos federales por disposición del presidente Andrés Manuel López Obrador.

De las 16 ASIPONAS que hay en las costas del país, en 11 se han realizado los contratos, a pesar de que efectivos de la Armada también realizan labores de resguardo y vigilancia en puertos y aduanas.

Según el Cuarto Informe de Labores 2021-2022 de la Secretaría de Marina, la dependencia a cargo del almirante José Rafael Ojeda Durán tiene un despliegue de dos mil 205 elementos (217 marinos y mil 988 civiles) en las 16 aduanas marítimas del país.

En el documento, que corresponde al Cuarto Informe de Gobierno del presidente López Obrador, se señala que "el Ejecutivo federal designó a la Marina para llevar a cabo acciones de protección y seguridad de los puertos nacionales, con la finalidad de evitar que sean empleados para realizar actividades ilícitas".

Sin embargo, en el último Informe de Seguridad, del 22 de agosto de 2023, se puntualiza que en la estrategia para el fortalecimiento de las aduanas y puertos del país participan seis mil 424 elementos de la Marina.

Así, el contrato más oneroso que se realizó para servicios privados de vigilancia fue uno que firmó la Administración del Sistema Portuario Nacional de Lázaro Cárdenas, Michoacán, por 261.9 millones de pesos, con la empresa Servicios Industriales e Institucionales, S.A. de C.V., que tiene domicilio fiscal en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, y el cual tiene una vigencia del 16 de diciembre de 2022 y al 15 de diciembre de 2025.

De acuerdo con una revisión en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) que realizó **El Sol de México** a los contratos de obras, bienes y servicios de esos organismos, y que comprendió de junio de 2021 (fecha en el que la Secretaría de Marina toma el mando de las ASIPONAS) a junio de 2023, el segundo contrato más

costoso se concretó en la administración portuaria de Dos Bocas, en el municipio de Paraíso, Tabasco.

El monto del convenio fue por 130.6 millones de pesos y se firmó con la empresa SEPIVER, S.A. de C.V., la cual asentó en el contrato una dirección fiscal en Boca del Río, Veracruz.

En la edición del 7 de diciembre de 2020, el Diario Oficial de la Federación (DOF) publicó un decreto del presidente López Obrador en el que se establece el control de la Secretaría de Marina de la protección marítima y portuaria del país.

La Autoridad Marítima Nacional --señala el decreto-- "la ejerce el Ejecutivo Federal a través de la Secretaría (de Marina) para el ejercicio de la soberanía, protección, seguridad marítima y portuaria, así como el mantenimiento del Estado de derecho en las zonas marinas mexicanas, costas, puertos, recintos portuarios, terminales, marinas e instalaciones portuarias nacionales, sin perjuicio de las atribuciones que correspondan a otras dependencias".

Otro de los contratos más costosos fue el que firmó la ASIPONA Tampico por un monto de 84.4 millones de pesos con la empresa de seguridad privada SEPIVER,



que tiene una vigencia del 1 de octubre de 2022 al 30 de septiembre de 2025, mientras que la Autoridad Portuaria de Topolobampo, en Sinaloa, concretó uno por 64.7 millones de pesos con la compañía Seguridad Privada de Los Mochis, S.A. de C.V., que tiene una vigencia del 29 de marzo de 2022 al 31 de marzo de 2025.

En uno de los proyectos insignes de la *Cuatroté*, el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, que conectará el Golfo de México con el Océano Pacífico, la Secretaría de Marina tiene desplegados mil efectivos, según el Informe de Seguridad del 22 de agosto de este año.

Mientras la ASIPONA Coatzacoalcos no registra contratos para servicios de seguridad privada en los últimos dos años, la autoridad portuaria de Salina Cruz reporta un contrato por el monto de 37 millones de pesos con la empresa Servicios Industriales e Institucionales.

Otras Administraciones del Sistema Portuario Integral que han echado mano de seguridad privada para el resguardo de dichos recintos son la ASIPONA Progreso, en Yucatán, así como la administración portuaria de Tuxpan, Veracruz, la cual firmó un contrato con la compañía Servicios Industriales e Institucionales.





ARCHIVO ALAN ORTEGA / CUARTOSCURO

La ASIPONA de Lázaro Cárdenas, Michoacán contrató a una empresa de seguridad hasta 2025

MIL 424 elementos de la Marina fueron asignados a labores de vigilancia de los puertos del país

El contrato más oneroso para adquirir servicios privados de vigilancia fue uno que firmó la Administración del Sistema Portuario Nacional de Lázaro Cárdenas, Michoacán, por 261.9 mdp

6



Sheinbaum toma las riendas de la transformación

Entre gritos de ¡Presidenta!, la coordinadora de la 4T recibió ayer su constancia en el marco de la sesión del Consejo Nacional de Morena, donde anunció que volverá a recorrer el país a partir del 17 de septiembre. Reiteró que las puertas siguen abiertas para Ebrard... él impugnó el proceso **MÉXICO P. 4**



VOLVERÁ A RECORRER EL PAÍS A PARTIR DEL 17 DE SEPTIEMBRE

Entregan a Sheinbaum riendas de la 4T

2024. En el marco del Consejo Nacional de Morena, la aspirante presidencial recibió la constancia como coordinadora del movimiento

**ARMANDO YEFERSON
Y RODRIGO CEREZO**



“¡Presidenta! ¡Presidenta!”, resonaba por todas partes mientras, con una enorme sonrisa en el rostro, Claudia Sheinbaum, la heredera de la Cuarta Transformación, recibía la constancia como coordinadora Nacional de los Comités de Defensa de la 4T.

La misma sonrisa que esbozó el día que la declararon ganadora de las encuestas que Morena y sus aliados organizaron para elegir a su futuro candidato presidencial... pero quizá no tan amplia como la que, el jueves, mostró al recibir el bastón de mando del movimiento transformador del primer mandatario del país, Andrés Manuel López Obrador.

Este domingo, en el marco de la sesión ordinaria del Consejo Nacional de Morena, realizada en el World Trade Center, se concretó el último acto del proceso interno morenista, con el nombramiento como coordinadora otorgado a Sheinbaum.

Tras lo cual, la jefa de Gobierno de la CDMX con licencia anunció que volverá a recorrer el país a partir del 17 de septiembre, como lo hizo apenas hace unas semanas, como aspirante a dirigir la Cuarta Transformación.

“A partir del 17 de septiembre, iniciaremos una gira por todo el país, de unidad, organización y movilización. Debemos recordar que defendemos causas, convicciones y un movimiento de transformación. Debemos defender el gran legado del presidente Andrés Manuel López Obrador”, indicó.

Para ello, la nueva coordinadora encomendó cinco tareas para fortalecer a Morena, entre ellas consolidar un programa de continuidad con cambio; la formación de nuevos comités en cada sección electoral y la difusión de los logros de la 4T en su momento de las propuestas.

Así como abrir la convocatoria para las coordinaciones estatales, municipales y distritales, y abrir el movimiento a los mexicanos que

quieran formar parte de este.

Asimismo, Sheinbaum criticó al Frente Amplió por México, al señalar que este bloque opositor está compuesto por el PAN, PRI y PRD, partidos “sin ideología”, y que solo buscan “regresar al modelo de los negocios bajo el amparo del poder público”.

“Quieren llamarse ahora Frente Amplio. Son el mismo PRI y el mismo PAN; son el PRIAN”, mencionó

Sheinbaum al asegurar que la coalición “ya demostró su fracaso”.

“Laman a una falsa reconciliación, los mexicanos no quieren reconciliarse con la corrupción, con el conflicto de interés, con la guerra, con la represión y el autoritarismo, o con el pasado de privilegios”, añadió.

Sin embargo, también dio su espacio para el conflicto interno desatado en su propio movimiento, al reiterar a la excorcholata presidencial Marcelo Ebrard que “la puerta de Morena está abierta”, un día antes de que el excanciller anuncie cuál será su siguiente paso, tras acusar que el proceso interno estuvo viciado.

De manera previa en la sesión, los gritos de “unidad” se hicieron escuchar a mitad del discurso de Mario Delgado, dirigente de Morena, en presumible dedicatoria a Ebrard y su equipo, quienes no estuvieron presentes en el encuentro.

En su mensaje, el dirigente morenista llamó a la militancia del partido en todo el país a sumar su apoyo a Claudia Sheinbaum y dejar a un lado las diferencias.

“Hagamos de Claudia la primera mujer en conducir el destino de todos los mexicanos, sin condiciones, sin regateos, de frente y al final; hasta la victoria”, expresó.

En su intervención, el senador con licencia y excorcholata Ricardo Monreal hizo un llamado para no exceder la confianza al interior de Morena y mantener “cero tolerancia” al crimen organizado en el proceso electoral de 2024.

En tanto, el presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, quien entregó la constancia a Sheinbaum, enfatizó que es imposible que los conservadores y neoliberales construyan un país distinto al que heredaron.





DE OREJA A OREJA.
Con una sonrisa en el rostro, la heredera de la Cuarta Transformación recibió su constancia oficial como nueva coordinadora del movimiento.

ESPECIAL



REFRENDAN AMISTAD HISTÓRICA

En un encuentro con motivo de los 50 años del golpe militar en Chile, los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Gabriel Boric recordaron lo que significó que, en ese entonces, México abriera sus puertas a los perseguidos por la dictadura de Augusto Pinochet.

BORIC SE REÚNE CON EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR

Estrechan lazos México y Chile

POR ARTURO PÁRAMO

Enviado

arturo.paramo@gimm.com.mx

SANTIAGO.— México y Chile refrendaron su amistad y cercanía pese a ser países lejanos, por el vínculo que significó el asilo en México de miles de chilenos perseguidos por el régimen militar de Augusto Pinochet.

Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Chile, Gabriel Boric, tuvieron una jornada en la que reconocieron el legado del exilio de chilenos en México auspiciado por el entonces embajador Gonzalo Martínez Corbalá, y de cómo el presidente de Chile, Salvador Allende, ha sido la inspiración del presidente López Obrador.

La jornada inició con un encuentro en el Palacio de la Moneda, donde el 11 de septiembre de 1973 el presidente Allende murió en el golpe de Estado perpetrado por los mandos militares de aquella época y en el que Augusto Pinochet se consolidó como dictador.

La reunión bilateral de poco más de una hora y cinco minutos se desarrolló en el Salón Blanco del Palacio de La Moneda, donde Allende vivió sus últimos momentos hace medio siglo.

En su discurso, el presidente López Obrador reafirmó que el legado de Salvador Allende, quien pagó con su vida la defensa de la democracia, es un ejemplo a seguir en la actualidad.

“El que opta por la lucha armada sabe que se trata de vencer o morir. Pero el que no quiere la violencia para su pueblo ni para nadie y ve con profundo respeto, con profundo amor incluso, al adversario, no merece ser tratado de esa manera. La traición de Augusto Pinochet fue abominable, es una mancha que no se borra ni con toda el agua de los océanos.

“El presidente Allende nos dejó muchas lecciones de humanismo, dignidad y democracia. De él aprendimos que la mejor forma de lograr una verdadera transformación depende en mucho del esfuerzo que hagamos para despertar la conciencia cívica, del cambio de mentalidad en nuestros pueblos, no sólo de un grupo o una minoría, sino de amplios sectores de la población, de una mayoría lo suficientemente poderosa para establecer un nuevo orden social y político”, expuso López Obrador en su mensaje en el Palacio de la Moneda.

“Los lazos de solidaridad que cruzan nuestra historia e hicieron más fuertes e indestructibles cuando a partir del golpe de estado del 11 de septiembre de 1973 México abrió las puertas de su Embajada y acogió a más de tres mil compatriotas en su tierra, les dio asilo contra la opresión, los cobijó y les brindó apoyo en un momento que era muy difícil para sus vidas y por eso hoy a nombre del Estado de Chile le agradezco, presidente

la solidaridad de nuestro país para todos quienes en esos momentos duros lo estaban pasando mal”, puntualizó Boric en su discurso en el Palacio de la Moneda.

El presidente chileno citó a Mon Laferte, Los Bunkers, Los Tres, Café Tacuba y a Gael García Bernal, como una muestra de que el intercambio cultural entre ambos países sigue vigente.

Tras su mensaje en la sede del gobierno de Chile, López Obrador y Boric, se dirigieron a la Residencia Oficial de la Embajada de México en Chile, donde en 1973 pasaron los refugiados que terminaron exiliados a México.

EL DATO

Insignia

La hija del expresidente Allende, Isabel, recibió en el acto conmemorativo la condecoración mexicana del Águila Azteca en grado de insignia y una reposición que le dieron a su padre.





Foto: Reuters

El presidente Andrés Manuel López Obrador, durante su encuentro con el mandatario chileno Gabriel Boric.



REUNIÓN MÉXICO-CHILE

Foto: Reuters





APROBACIÓN CIUDADANA, GOBERNADORES Y GOBERNADORAS DE MÉXICO



Aprobación para agosto se ubicó en 50.2%; Del Pilar, única que mantuvo registro de julio

Baja aval de 31 gobernadores

De acuerdo con el “Ranking Mitofsky Capítulo: gobernadores y gobernadoras de México”, medición realizada para *El Economista*, en agosto pasado el aval que le dieron los mexicanos al jefe de Gobierno y gobernadores registró su segundo mes con descenso.

La cifra para este mes se ubicó en 50.2%, mientras que la del mes de julio fue 50.8, es decir una diferencia de 0.6 puntos. La encuesta también refirió que, de los 32 mandatarios, en 31 de los casos hubo registros a la baja, mientras que en uno (Marina del Pilar, de Baja California) la aprobación quedó igual (52.4%).

Para agosto del 2023, un total de 19 gobernadores tenían un nivel de aprobación alta (de 60 a 50%) entre los mandatarios se encuentra Mauricio Vila (Yucatán) con 61.9%, Ricardo Gallardo (SLP) con 59% y Miguel Riquelme (Coah) con 58.8 por ciento.

Por otra parte, en 11 entidades se indicó que su gobernador tiene un aval medio (40 a 49%) y por último en dos estados se manifestó contar con una aprobación baja (menor a 40%). (Redacción)



Gobernadoras mejor evaluadas | AGOSTO 2023, %



Gobernadores mejor evaluados | AGOSTO 2023, %



Afines y opositores a Morena | AGOSTO 2023, %

X: Estados Y: Porcentaje

AFINES	X	Y
Enero	22	48.3
Febrero	22	49.3
Marzo	22	49.5
Abril	22	46.6
Mayo	22	49.3
Junio	22	48.6
Julio	22	48.4
Agosto	22	47.9

OPOSITORES	X	Y
Enero	10	52.0
Febrero	10	53.3
Marzo	10	53.3
Abril	10	50.5
Mayo	10	53.7
Junio	10	53.4
Julio	10	53.2
Agosto	10	52.5

AFINES A MORENA (%)



OPOSITORES (%)





Ranking de gobernadores y gobernadoras de México

PERCENTAJE DE APROBACIÓN JULIO Y AGOSTO 2023

			JUL-23		AGO-23
1	YUC	Mauricio Vilo	61.9	▼	59.6
2	SLP	Ricardo Gallardo Cardona	59.5	▼	59.0
3	COAH	Miguel Ricalma	59.4	▼	58.8
4	SIN	Rosén Rocha Moya	59.8	▼	58.2
5	AGS	Teresa Jiménez Esquivel	57.0	▼	56.6
6	HGO	Julio Ramón Menchaca	57.3	▼	54.9
7	QRO	Mauricio Kuri	55.9	▼	53.8
8	QROO	Maria Lezama	55.0	▼	53.7
9	GTO	Diego Sinhue Rodríguez	54.4	▼	53.2
10	TLAX	Lorena Cuéllar	54.9	▼	53.1
11	CHIH	María Eugenia Campos	54.2	▼	52.8
12	BC	Marina del Pilar Ávila	52.4	▬	52.4
13	JAL	Enrique Alfaro	52.7	▼	51.9
14	NL	Samuel García	52.1	▼	51.7
15	VER	Cuitláhuac García	51.9	▼	50.7
16	MICH	Alfredo Ramírez Bedolla	52.2	▼	50.5
17	MÉX	Alfredo del Mazo	52.0	▼	50.5
18	OAX	Salomón Jara	51.7	▼	50.4
19	TAM	Américo Villarreal	51.3	▼	50.1

Nota metodológica: Encuesta realizada a 64,277 mexicanos mayores de 18 años con dispositivos móviles inteligentes con acceso a Internet.



Matan en Guerrero a Coronel-Fiscal

JESÚS GUERRERO

CHILPANCINGO.- El Teniente Coronel del Ejército mexicano, Víctor Manuel Salas Cuadras, quien se desempeñaba como Fiscal Regional en Tierra Caliente, fue secuestrado y asesinado en el municipio de Coyuca de Catalán, Guerrero.

El cuerpo del mando militar fue encontrado después de haber sido secuestrado por un grupo armado de la organización criminal la "Familia Michoacana", que en la región encabezan los hermanos Jhonny "El Fresa" y José Alfredo "El Pez" Hurtado Olascoaga.

El hallazgo ocurrió en los primeros minutos de ayer domingo cerca de la comunidad de Jaripo, a unos metros del puente vehicular de la carretera que comunica al Municipio de Zirándaro.

Versiones oficiales informaron que el funcionario de la FGE viajaba en su camioneta Ford Blanca en las calles de Coyuca de Catalán, en donde fue interceptado.

El militar había llegado el sábado a la sede de la Fiscalía en Coyuca luego de que se le notificó que a partir del 8 de septiembre dejaría la Fiscalía Regional en Tlapa, en donde trabajó desde el pasado mes de mayo.

Salas participó en las indagatorias y el decomiso de 13 autos de lujo que la Fiscalía incautó en una bodega en Ciudad Altamirano y que pertenecían a líderes de la "Familia Michoacana".

Entre los 13 vehículos había un Lamborghini y una Hummer.

Guerrero, gobernado por la morenista Evelyn Salgado, ha vivido una violencia creciente en los últimos meses.



Especial

El Coronel seguía los pasos al cártel de "La Familia" y les había decomisado casas y autos de lujo.



Victor Manuel Salas



“Allende fue un humanista, víctima de canallas”: AMLO

- Reconocimiento póstumo a Martínez Corbalá, quien salvó a cientos de chilenos

- Recibe Isabel, hija del mandatario asesinado, la Orden del Águila Azteca

RECONOCE SUS LECCIONES DE HUMANISMO, DIGNIDAD Y DEMOCRACIA

Allende aún gobierna con su ejemplo, enfatiza López Obrador

Es el personaje extranjero que más admiro, que más sentimientos me genera, dice // A partir de ese momento los lazos de solidaridad con México se reforzaron: Boric

**ALONSO URRUTIA
Y ALDO ANFOSSI**
ENVIADO Y CORRESPONSAL
SANTIAGO DE CHILE

A unos pasos de donde murió Salvador Allende durante el golpe de Estado en el Palacio de La Moneda en 1973, el presidente Andrés Manuel López Obrador condenó: “él no merecía ser tratado de esa manera; aquel fue un crimen horrendo (...) la traición de Augusto Pinochet fue abominable, es una mancha que no se borra ni con toda el agua de los océanos”.

Acompañado del presidente Gabriel Boric, su anfitrión, y con quien tuvo también un encuentro privado en el marco de su visita oficial a Chile, López Obrador exaltó aquí, como lo ha hecho numerosas veces, la figura de Allende. El malhadado mandatario —dijo— aún gobierna con su ejemplo. Es el personaje extranjero que “más admiro, que más sentimientos me genera. Un humanista, un hombre bueno, víctima de canallas”.

En consonancia con las afinidades ideológicas que los vinculan, agobiado por una derecha radicalizada en el proceso de elaborar una nueva Constitución, Boric también recurrió a esa remembranza histórica: “¡imaginen el 11 de septiembre de 1973! A la embajada mexicana poco a poco comienzan a llegar desesperadamente militantes, obreros, gente que busca refugio, y donde un embajador valiente, de nombre Gonzalo (Martínez Corbalá), si no mal recuerdo, recibe —tanto en su residencia como en la embajada— a cientos de chilenos”.

LaJornada



● **OTROS EN LOS SIGLOS**



En uno de los salones de ceremonias del Palacio de La Moneda, Boric prosiguió el reconocimiento al diplomático potosino, quien con sus gestos de apoyo incondicional dejó su nombre para la posteridad: “él mismo, corriendo riesgos personales, dada la contingencia del momento, va a buscar a la familia de Allende. Y con una solidaridad que lo ha caracterizado a lo largo de la historia, le da asilo y cariño en el dolor a cientos de chilenos privados de su patria, su nacionalidad y a quienes intentaron privarlos de su dignidad, pero no pudieron”.

Muy lejos de la retórica acostumbrada en los discursos que se pronuncian en las visitas oficiales, esta ocasión se dirigieron frases de afinidad y admiración en torno a la figura de Salvador Allende y a un legado que, cada uno a su manera, lo sigue en condiciones complejas, ante el asedio del conservadurismo. Aunque en ese entonces había quienes apostaban por la vía armada para llevar a cabo su proyecto de justicia social, Allende optó por la alternativa pacífica y democrática.

López Obrador reconoció las lecciones de humanismo, dignidad y democracia del ex presidente chileno. “De él aprendimos (en México) que la mejor forma de lograr una transformación depende mucho del esfuerzo que hagamos para despertar la conciencia cívica, el cambio de mentalidad en nuestros pueblos, no sólo de una minoría”. Desde luego –resaltó–, esto requiere de temple, convicciones y perseverancia.

Aseguró enseguida que a partir de estas bases y bajo la premisa de primero los pobres, en el territorio mexicano se han podido alcanzar objetivos extraordinarios. “Es un timbre de orgullo constatar que, a pesar de la pandemia y de la crisis económica precipitada por ese azote y por la guerra en Ucrania, hemos logrado reducir la desigualdad, como no había ocurrido en décadas en nuestro país”.

Cerró su discurso elogiando a Boric, como heredero de los ideales de Bernardo O’Higgins y Allende; representa al pueblo de dos grandes poetas, Pablo Neruda y Gabriela Mistral. “Usted siempre será respetado y admirado por nosotros”, aseguró al joven mandatario chileno.

Palabras que sin duda representarán un bálsamo para Boric, quien horas antes había visto opacada su participación en la ceremonia solemne para recordar el flagelo del pueblo chileno a 50 años de aquel golpe de Estado, debido a la irrupción de grupos radicales en torno a La Moneda.

Frente a López Obrador, el presidente de la nación sudamericana refirió el intenso intercambio cultural entre ambos países, como parte de los lazos de solidaridad “que cruzan nuestras historias y se hicieron más fuertes a partir del 11 de septiembre de 1973.

“Por eso hoy, a nombre del Estado de Chile, le agradezco la solidaridad de vuestro país para todos los que en esos momentos duros la estaban pasando mal.”

Fueron mensajes con marcadas referencias históricas porque en “esta gran patria latinoamericana, aunque estamos alejados geográficamente, tenemos una especial cercanía, un rico pasado histórico y un desafiante presente y futuro que se construye con democracia”, subrayó el mandatario chileno.

Y por esa misma vía, Boric se dio espacio para referir el futuro bilateral al recordar que en marzo próximo se cumplirán 25 años del Tratado Comercial México-Chile, y también entonces se reforzarán los mecanismos de colaboración económica.

Testigos de los discursos fueron los integrantes de la reducida comitiva mexicana, conformada por el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval; el secretario de Marina, Rafael Ojeda, y la canciller, Alicia Bárcena, así como la esposa del presidente López Obrador, Beatriz Gutiérrez Müller, quien incansable grababa con su teléfono el mensaje del mandatario.

Por la mañana, y antes de dirigirse a La Moneda, en su primera actividad oficial en Chile, López Obrador se reunió en privado con el primer ministro de Portugal, Antonio Luis Santos da Silva.

Para lograr la transformación se requiere fomentar la conciencia cívica





▲ El presidente chileno Gabriel Boric da la bienvenida a su homólogo mexicano, Andrés Manuel López Obrador, en el Palacio de La Moneda, donde se llevó a cabo una reunión oficial y luego pronunciaron sendos discursos. Foto Ap

